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MAIS AGILIDADE

m novo sistema 
lançado nesta se-
gunda-feira (31) 
deve reduzir em 
até 80% o tempo 
de liberação de 

cargas aéreas internacionais de 
cinco dias para um dia. Chamado 
CCT Importação – Modal Aéreo, 
o modelo será adotado em todos 
os aeroportos internacionais na 
quarta-feira (2).
Elaborado pelos ministérios da 
Fazenda; do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços; 
e de Portos e Aeroportos, o novo 
modelo deve diminuir em 90% 
a intervenção humana no fluxo 
de cargas. Com o investimento 
em computação e inteligência, a 
liberação das mercadorias deve 
ser acelerada.
De acordo com estimativas da 
Receita Federal, a economia 
potencial das importações aére-
as pode alcançar R$ 10 bilhões 
por ano com a redução de exi-
gências burocráticas e alfande-
gárias. O cálculo considera o 
volume de importação do ano 
passado, que somou US$ 46,9 
bilhões. Antes de entrar em 
operação em todo o país, o sis-
tema foi testado num projeto 
piloto no Aeroporto de Vitória.
“Há a projeção de que o novo sis-
tema também permitirá que os 
fluxos de cargas aéreas dobrem 
em até dois anos, atraindo inves-
timentos externos e ampliando 
a arrecadação federal relativa às 
importações do modal aéreo, de 
R$ 19 bilhões em 2022 para um 
novo patamar anual de R$ 38 bi-
lhões”, informou em nota o Mi-

FMI prevê crescimento 
de 2,1% da economia 
brasileira neste ano

O Fundo Monetário Internacional (FMI) 
destacou, no relatório regular de supervi-
são da economia brasileira (2023 Article 
IV Consultation), a “ambiciosa agenda de 
crescimento inclusivo e sustentável” pro-
posta pelo novo governo brasileiro. O FMI 
prevê crescimento de 2,1% neste ano e de 
1,2% em 2024 no Brasil, convergindo ao 
longo dos anos seguintes para o potencial 
da economia brasileira no médio prazo, 
em torno de 2%. 
O relatório foi divulgado pelo FMI nesta 
segunda-feira (31). De acordo com o Ar-
tigo IV do Acordo Constitutivo do FMI, 
todos os 190 países-membros devem sub-
meter-se regularmente a essa avaliação.
Segundo o Ministério da Fazenda, as es-
timativas do FMI são consideradas con-
servadoras pelo governo brasileiro e es-
tão abaixo da mediana das estimativas de 
mercado. O FMI nota ainda que a inflação 
segue em uma forte trajetória de queda, 
embora o núcleo e as expectativas mos-
trem maior resistência.
O FMI ressalta que o Brasil precisará 
enfrentar desafios econômicos de curto 
e longo prazos para cumprir a agenda 
proposta pelo governo. Entre os desa-
fios mencionados estão o crescimento 
potencial relativamente baixo, a infla-
ção, o endividamento das famílias e a 
falta de espaço fiscal para gastos prio-
ritários, incluindo investimentos pú-
blicos, além de riscos associados a mu-
danças climáticas.
A reforma tributária, o novo arcabouço fis-
cal, o fortalecimento de mecanismos de re-
solução de disputas tributárias e o Programa 
Desenrola do governo federal são mencio-
nados de forma positiva no relatório.

U
Sistema deve diminuir em 90% intervenção humana no fluxo de produtos

Tempo de liberação de cargas
aéreas internacionais cairá 80%

nistério da Fazenda.
O novo modelo usará um número 
maior de informações informatizadas 
fornecidas com antecedência pelos 
importadores, semelhante ao ado-
tado na maioria dos países. Agora, a 
mercadoria chegará ao Brasil já com 
dados conhecidos pelo governo, o que 
acelera o tempo de liberação nas al-
fândegas. O controle aduaneiro será 
feito com base no gerenciamento de 
risco, identificado pela inteligência da 
Receita Federal.
O Fisco esclareceu que o CCT Im-
portação – Modal Aéreo valerá ape-
nas para as importações de alto valor 
agregado, a maior parte das quais 
realizada pela indústria. As compras 
do exterior por pessoas físicas vão ser 
fiscalizadas por outro programa do 
governo, que começará a entrar em 

vigor nesta terça-feira (1º).
Alinhado às diretrizes da Organiza-
ção Mundial do Comércio (OMC) 
para o desembaraço alfandegário, o 
novo sistema substituirá o Sistema In-
tegrado de Gerência do Manifesto, do 
Trânsito e do Armazenamento (Man-
tra), em funcionamento há 30 anos.

Competitividade
Presente no lançamento do sistema, o 
ministro da Fazenda, Fernando Had-
dad, disse que o novo modelo impac-
tará todo o comércio exterior brasilei-
ro e poderá baratear as mercadorias 
importadas aos consumidores. “Cada 
centavo conta hoje no comércio exte-
rior”, disse o ministro à imprensa. Ele 
também ressaltou que a medida me-
lhorará a competitividade do país e 
ajudará a atrair investimentos.

“Posso assegurar que não há qual-
quer país que tenha alguma coisa 
semelhante a essa. Nós estamos nos 
atualizando a um ponto que vamos 
estar na fronteira do que tem de 
melhor em termos logísticos do 
mundo”, afirmou Haddad.
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COMBATE A IRREGULARIDADES

Operação terminou com duas prisões em flagrante e o registro de dez ocorrências na delegacia

operação Energia Le-
gal, realizada pela Enel 
Distribuição Rio, com 
o apoio da Polícia Ci-
vil, identificou, na se-
mana passada, cerca 

de 152 irregularidades na medição de 
energia de estabelecimentos comer-
ciais e residências, em Rio das Ostras, 
município do Rio. Duas pessoas foram 
presas em flagrante, e dez ocorrências 
foram registradas na delegacia relacio-
nadas ao consumo de energia, como 
ligações diretas na rede sem passar 
pelo aparelho de medição e fraude no 
medidor de energia.
Durante a ação, a distribuidora ofere-
ceu atendimento móvel a 140 clientes 
do município, que puderam solicitar 
segunda via de conta e troca de titula-
ridade. Além disso, foram realizadas 49 
renegociações de dívidas. A companhia 
também realizou um sorteio de 20 mo-
delos de geladeira mais eficientes para 

moradores da cidade. Ao todo, 214 
pessoas se inscreveram na iniciativa.
A Enel também forneceu dicas de segu-
rança e de consumo consciente de ener-
gia a 238 pessoas por meio de palestras 
educativas e realizou troca de 308 lâm-
padas por modelos LED, mais eficientes. 
Além disso, a distribuidora ofereceu in-
formações e atendimento para o cadas-
tro na Tarifa Social de Energia Elétrica 
(Baixa Renda), programa do Governo 
Federal que concede descontos na conta 
de energia de até 65% em relação à tarifa 
residencial convencional
Com a intenção de combater irregula-
ridades e furtos, o projeto, que está em 
sua 49ª edição, já identificou em tor-
no de 21,2 mil furtos de energia, sen-
do 92% dos casos em residências e 8% 
em comércios nas 27 cidades por onde 
passou desde o fim de 2019.
"O trabalho integrado entre as diversas 
áreas da empresa em conjunto com a 
Polícia Civil promove resultados muito 

A
A operação foi realizada em Rio das Ostras - Foto: Divulgação

relevantes no combate ao furto de ener-
gia. Ao minimizar este tipo de ocorrên-
cia em nossa área de concessão, além 
de potencializar os bons resultados 
operacionais, geramos benefícios tanto 
para a companhia quanto aos clientes”, 
afirmou Ricardo Lima, responsável por 
Operações de Perdas da Enel Rio.

De acordo com estimativas da em-
presa, se não houvesse furto de ener-
gia, as tarifas de todos os clientes 
poderiam ser reduzidas em cerca de 
5%. Para denunciar furto de energia, 
basta acessar o site ou o aplicativo da 
Enel Rio ou ligar para 0800 280 0120. 
Não é necessário se identificar.

O prazo da segunda chamada para 
comprovação de documentação dos 
classificados para o segundo semestre, 
do Programa Universidade Para Todos 
(Prouni) 2023 terminará na próxima 
quinta-feira (3). Nesta etapa, os candi-
datos às bolsas integrais e parciais de 
estudo em cursos de graduação, nas 
instituições privadas de educação supe-
rior, devem comprovar as informações 
fornecidas durante a inscrição.
A entrega da documentação pode ser feita 
por meio eletrônico no Portal de Acesso 
Único do Ministério da Educação (MEC), 
ou na própria instituição de ensino supe-
rior. https://acessounico.mec.gov.br/
Os candidatos pré-aprovados devem 
apresentar a documentação relaciona-
da à formação do ensino médio, à com-
provação de deficiência e à comprova-
ção de formação para o magistério da 
educação básica, conforme cada caso 
previsto no edital deste ano.
É necessário, também, apresentar do-
cumentos que comprovem renda fa-
miliar de até 1,5 salário mínimo, atual-

mente em R$ 1.980 - por pessoa - para 
quem concorre às bolsas integrais. 
Para bolsas parciais, a renda mensal a 
ser comprovada é de até três salários 
mínimos, por pessoa, atualmente no 
valor de R$ 3.960.

Exigências
A segunda chamada é uma nova chance 
para os estudantes classificados de acor-
do com as opções de curso e instituição 
e as notas obtidas no Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) cumprirem 
as exigências previstas no Prouni.
Os que perderem o prazo perdem o 
direito à bolsa que será destinada aos 
candidatos classificados na lista de es-
pera. A divulgação da lista de espera e 
início dos prazos para esse grupo deve-
rá acontecer no dia 18 de agosto.
Para o segundo semestre de 2023, o 
MEC disponibilizou 276.566 bolsas, 
sendo 215.530 integrais e 61.036 par-
ciais, de 50% do valor da mensalidade, 
para cursos de graduação, ou sequen-
ciais de formação específica.

Enel Rio identifica 152 pontos de
furtos de energia em Rio das Ostras

Prazo para comprovação de documentos do Prouni termina dia 3
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O ex-ajudante de ordens do ex-presidente Jair Bolsonaro, 
Mauro Cid, exercer o direito de ficar em silêncio em depoi-
mento à CPMI do 8 de janeiro Pedro França/Agência Senado

QUALIDADE DE ENSINO
Lula sanciona Escola em Tempo Integral com
previsão de 1 milhão de novas matrículas em 2023

Haddad resolve devolver onça de ouro à Arábia Saudita

Lei sancionada pelo presidente Lula tem como objetivo ampliar o número de matrículas em tempo integral na rede de 
educação básica do país

presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) san-
cionou, na manhã desta 
segunda-feira (31/7), a 
lei que institui o Progra-
ma Escola em Tempo 

Integral, ao lado do ministro da Educa-
ção, Camilo Santana.
Segundo o governo federal, o obje-
tivo da iniciativa é ampliar em 1 mi-
lhão o número de matrículas de tem-
po integral nas escolas de educação 
básica de todo o Brasil, ainda neste 
ano. A meta é atingir 3,2 milhões de 
matrículas até 2026.
O programa prevê liberação de R$ 4 bi-
lhões para estados, municípios e Distri-
to Federal expandirem a oferta de jor-
nada em tempo integral em suas redes.
No início da solenidade, o ministro da 
Educação, Camilo Santana, vangloriou-
-se do programa e disse que a iniciativa 
servirá para que os jovens brasileiros 
sonhem com um futuro melhor.
“As evidências já mostraram que a esco-
la em tempo integral garante uma série 
de benefícios para as crianças. Todos os 
indicadores mostram que também di-
minui a evasão no ensino. O MEC [Mi-
nistério da Educação] vai oferecer uma 
assistência técnica e financeira a esse 
programa”, disse.

Escola integral
O programa estabelece uma parceria 
entre União, estados e municípios para 
alcançar a Meta 6 do Plano Nacional 
de Educação (PNE), de oferecer “edu-
cação em tempo integral em, no míni-
mo, 50% das escolas públicas, de forma 
a atender, pelo menos, 25% dos alunos 
da educação básica”.
O Relatório do 4º Ciclo de Monitoramen-
to das Metas do PNE 2022 mostra que o 
percentual de matrículas em tempo in-
tegral na rede pública brasileira caiu de 
17,6%, em 2014, para 15,1%, em 2021.
Coordenado pela Secretaria de Educa-
ção Básica do MEC, o Programa Escola 
em Tempo Integral terá, em conjunto 
com o fomento financeiro, ações de 
assistência técnica às secretarias e co-
munidades escolares, com o objetivo 
de aprimorar o trabalho pedagógico da 
educação em uma perspectiva integral.
O programa considera, além do tempo 
e de sua ampliação, o uso dos espaços 
dentro e fora da escola, os diferentes sa-
beres que compõem o currículo escolar, 
a articulação com os campos da saúde, 
cultura, esporte, ciência e tecnologia, 
meio ambiente e direitos humanos, en-
tre outras estratégias para melhorar as 
condições de aprendizagem e desenvol-
vimento dos estudantes.

O ministro da Fazenda, Fernando Had-
dad, vai devolver a estátua de uma onça 
de ouro, recebida nesta segunda-feira 
(31) de presente do governo da Arábia 
Saudita, atendendo a orientação do se-
cretário da Receita Federal, Robinson 
Barreirinhas. A assessoria de imprensa 
do ministério informou que a devolução 
será feita à embaixada do país em Brasília.
– Como protocolo, a oferta de presen-
tes a autoridades públicas deve ser feita 
com aviso prévio ao cerimonial do ór-
gão público agraciado – informa a nota 
divulgada pelo ministério.

Segundo a assessoria, caso o governo 
saudita queira reenviar o presente, será 
necessário cumprir os trâmites exigidos 
pela legislação brasileira.
Haddad recebeu na manhã desta se-
gunda, em São Paulo, a visita do minis-
tro de Investimentos da Arábia Saudi-
ta, Khalid Al-Falih. De acordo com a 
assessoria, na ocasião, o ministro teve 
a oportunidade de explicar pontos do 
Plano de Transição Ecológica do go-
verno brasileiro e de ouvir sobre o in-
teresse a respeito das oportunidades de 
investimentos que o pacote pode atrair.

O

Meta do PNE
A iniciativa é um dos focos da gestão 
de Santana para melhorar a qualidade 
do ensino no país. O titular da pasta é 
ex-governador do Ceará, estado com 
maior proporção de alunos de ensino 
fundamental matriculados em escolas 
de tempo integral, de acordo com o 
Censo Escolar 2022.
O Plano Nacional de Educação (PNE) 
brasileiro estipula que, até 2024, 50% 
das escolas públicas do país ofereçam 
educação integral, e que 25% dos alu-
nos estejam matriculados na modali-
dade. Isso ainda não foi plenamente 
atendido, conforme levantamento feito 

pelo movimento Todos Pela Educação, 
produzido a pedido do Metrópoles.
Em 2022, o Brasil cumpriu parte do ob-
jetivo quando mais de 52% das escolas 
públicas da educação básica tinham ao 
menos uma matrícula em tempo inte-
gral. Em 2021, o percentual era de 30,6%.
No entanto, dados do Censo Escolar 
2022, divulgados pelo Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep), mostram 
que o país ainda não atingiu os 25% 
de alunos em educação integral. Atu-
almente, estão com jornada integral 
20,4% dos estudantes do ensino médio 
e 14,4% do fundamental.
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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) - Foto: Ricardo Stuckert/PR

Viagens de Lula ao exterior já custaram quase R$ 25 milhões

Ministério da Saúde quer salas de
amamentação em UBSs de todo o país

APOIO ÀS MÃES

Projeto experimental já está em quatro estados e no DF
Ministério da Saúde 
anunciou, nesta se-
gunda-feira (31), que 
pretende instalar salas 
de amamentação em 
Unidades Básicas de 

Saúde (UBS) de todo o país. Segundo 
a pasta, a iniciativa visa apoiar mães 
que trabalham fora de casa, prin-
cipalmente as que não têm vínculo 
empregatício formal e, portanto, não 
contam com amparo legal.
A proposta ministerial é que os pro-
jetos arquitetônicos para a construção 
de novas unidades com mais de quatro 
equipes de saúde prevejam um espaço 
apropriado para que mulheres possam 
amamentar seus filhos ou coletar leite 
para doar à Rede de Bancos de Leite.
Além disso, um projeto experimen-
tal está sendo implementado em cin-
co unidades da federação (Distrito 
Federal; Pará; Paraíba; Paraná e São 
Paulo) para testar a viabilidade de 
instalar as salas também em unidades 
básicas já em funcionamento.
“Essa é uma grande inovação que vai 
favorecer a amamentação, especial-
mente se pensarmos nas trabalhadoras 
informais”, comentou a coordenadora 
de Atenção à Saúde da Criança e do 
Adolescente do ministério, Sônia Ve-
nâncio, ao anunciar a medida, duran-
te evento de lançamento da campanha 
nacional de incentivo à amamentação.
Segundo o ministério, com as salas de 
amamentação, as mulheres contarão 
com um local apropriado, perto de seus 
locais de residência e trabalho, para re-
tirar e armazenar o leite. A iniciativa 
será implementada em conjunto com 
os governos estaduais e municipais.

Apoio
Com o tema “Apoie a amamentação: 
faça a diferença para mães e pais que 
trabalham”, a campanha nacional deste 
ano busca destacar o peso que as ativi-
dades laborais e as normas trabalhistas 
exercem sobre os cuidados parentais 
destinados aos recém-nascidos.
Embora os benefícios da amamentação 
para a saúde do bebê e da mãe sejam 
conhecidos, e que os indicadores bra-
sileiros venham melhorando ao longo 
das últimas décadas, as taxas de ama-
mentação ainda seguem abaixo das re-
comendadas por organizações interna-
cionais especialistas no tema.
Segundo o mais recente Estudo Nacio-
nal de Alimentação e Nutrição Infantil 
(Enani), em 2019, apenas 45,8% das 
crianças menores de seis meses de todo 
o país eram alimentadas exclusivamen-
te com leite materno. A meta estabeleci-
da pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) é que, até 2025, ao menos 50% 
das crianças de até seis meses de vida 
sejam amamentadas exclusivamente. E 
que, até 2030, esse índice chegue a 70%.
Além disso, de acordo com Sônia 
Venâncio, o mesmo estudo apontou 
que o percentual de aleitamento ex-
clusivo cai para apenas 23% quando 
analisadas apenas as crianças entre 
quatro e seis meses de vida.
“Este é um período que tem forte influ-
ência da volta [da mãe] ao trabalho”, ex-
plicou a coordenadora, reforçando que a 
amamentação é, isoladamente, a forma 
de proteção mais econômica e eficaz 
para a redução da mortalidade infantil, 
protegendo as crianças contra infecções 
respiratórias, diarreias e alergias, ao mes-
mo tempo em que promove o desenvol-

As muitas viagens internacionais feitas 
pelo presidente Lula (PT) neste primei-
ro semestre oneraram em, pelo menos, 
R$ 24,8 milhões ao Itamaraty. Os valo-
res apresentados via pedido da Lei de 
Acesso ao ministério, não contemplam 
o translado aéreo, que é feito pela Força 
Aérea Brasileira (FAB), e estes valores 
estão sob sigilo.

As viagens internacionais mais dis-
pendiosas foram à China e aos Emira-
dos Árabes, em abril. Com uma comi-
tiva de 70 pessoas, o governo gastou 
aproximadamente R$ 6,6 milhões. 
Logo após, no ranking das despesas 
mais altas, vem a viagem para o Va-
ticano, Itália e França, custando cerca 
de R$ 5,7 milhões, em junho, e Portu-

gal e Espanha, em R$ 4,4 milhões, de 
acordo com o Poder 360.
A contratação de tradutores representa 
um valor expressivo, aproximadamente 
R$ 771 mil, sendo mais da metade desta 
quantia (R$ 496 mil) gasta com intér-
pretes na China e nos Emirados Árabes.
Desde a sua posse, em janeiro, o petista 
passou 37 dias no exterior.

vimento infantil saudável, reduzindo as 
chances de obesidade e diabetes.
“Isso nos coloca dois grandes desafios: 
além do aleitamento materno exclusivo, 
também o da continuidade da amamen-
tação”, acrescentou Sônia, destacando 
a importância de leis que assegurem 
o direito das crianças à amamentação, 
como, por exemplo, a ampliação das li-
cenças maternidade e paternidade.
“Temos que pensar ações específicas 
para as mulheres, mas também para os 
homens, para que vivam a experiência 
dos primeiros cuidados da amamenta-
ção de seus filhos”, acrescentou a mi-
nistra da Saúde, Nísia Trindade, defen-
dendo as ações pensadas a partir de um 
recorte de gênero, raça e geográfico.

Paternidade
A possibilidade de ampliação também 
foi mencionada pelo coordenador de 
Atenção à Saúde do Homem, Celmário 
Brandão. Para ele, a medida beneficiaria 
toda a família, permitindo aos traba-
lhadores passar mais tempo com seus 
filhos, participando mais ativamente 
dos primeiros cuidados dedicados aos 
recém-nascidos e apoiando as mães.

“É importante colocarmos esse debate 
para a sociedade, para o governo e para 
o empresariado, para que possamos re-
formular, aperfeiçoar as normas que 
fortaleçam esse direito”, comentou Bran-
dão ao se referir aos atuais cinco dias de 
licença paternidade que a Consolidação 
das Leis Trabalhistas (CLT) assegura aos 
trabalhadores com carteira assinada.
“Precisamos fazer um movimento para 
estimular os homens a aderirem à li-
cença paternidade porque, por incrível 
que pareça, uma parcela deles ainda não 
sabe que tem esse direito. E pouquíssi-
mas empresas aderiram ao programa 
Empresa Cidadã, ampliando a licença 
paternidade para 20 dias. Na nossa ava-
liação, porque as empresas também tem 
pouco conhecimento sobre o programa.”
Para a ministra das Mulheres, Cida 
Gonçalves, estimular a vinculação pa-
terna aos cuidados familiares é um “de-
safio” para a sociedade brasileira e passa 
pela questão da paternidade responsável 
e da distribuição igualitária das tarefas 
executadas por homens e mulheres. “É 
importante os homens saberem que a 
paternidade responsável é fundamental 
para as crianças e para eles mesmos.”

O
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ABUSO VULNERABILIDADE

m homem suspeito de es-
tuprar uma mulher, de 22 
anos, no bairro Santo An-
dré, região Noroeste de 
Belo Horizonte, em Minas 
Gerais, foi preso na noite 

de domingo, 30. Segundo apuração da Po-
lícia Militar, ele não possui nenhuma pas-
sagem por outro crime e foi encaminhado 
para a Delegacia de Plantão Especializada 
em Atendimento à Mulher (Deam).
De acordo com familiares, a jovem estava 
no evento Tardezinha do cantor Thiagui-
nho, no Mineirão, na Pampulha, na tarde 
de sábado, 29. Acompanhada de um gru-
po de amigos, a vítima teria ingerido altas 
quantidades de álcool e ficado debilitada. 
Então, um carro de aplicativo foi chama-
do para levá-la até sua residência no bairro 
Santo Andre. O trajeto, inclusive, foi com-
partilhado com o irmão dela.
Segundo a PM, o motorista chegou ao des-
tino e tentou diversas vezes entrar em con-
tato com os moradores pelo interfone, mas 

não obteve sucesso. Às 3h da madrugada e 
com a jovem aparentemente desacordada, 
ele recebe ajuda de um motociclista, que 
passava na rua no momento, para retirá-la 
do carro. Ela é deixada encostada em um 
poste e os dois vão embora.
Minutos depois, um terceiro homem apare-
ce, percebe a vítima sem reação na calçada 
e decide carregá-la nas costas. Toda a ação 
foi filmada por câmeras da segurança. Na 
manhã de domingo, 30, a mulher foi encon-
trada por moradores em um campo de fu-
tebol, em Santo André, coberta apenas por 
um pano, com a calça e calcinha abaixadas 
até o joelho e sem o celular. 
Levada ao Hospital Odilon Behrens, no 
bairro São Cristóvão, região noroeste de 
Belo Horizonte, a jovem fez exame de cor-
po delito e teve constatado o abuso sexual. 
De acordo com a PM, o motorista respon-
sável pelo transporte foi localizado para 
prestar depoimento, enquanto irmão da 
vítima afirmou que dormiu e, por isso, não 
atendeu ao interfone.

Vítima estava alcoolizada e foi deixada desacordada na rua por um motorista de aplicativo, que não conseguiu contato com os familiares dela 
ao chegar no destino pela madrugada

Polícia prende suspeito de estuprar mulher 
após show de Thiaguinho no Mineirão

inco mulheres foram pre-
sas, nesta segunda-feira 
(31), em operação da Po-
lícia Federal de combate 
a crimes sexuais contra 
crianças na internet.  

As suspeitas compartilharam com um ho-
mem vídeos e fotos de abusos sexuais con-
tra os próprios filhos e outras crianças com 
quem mantinham convívio. 
As ações foram realizadas nas cidades de 
Fortaleza, Maranguape e Juazeiro do Norte, 
no Ceará; e Belford Roxo, no Rio de Janeiro. 
Um outro mandado de prisão foi expedido 
pela Justiça, mas o suspeito já está preso. 
A investigação começou em setembro de 
2022, após a PF identificar publicações de 

um usuário em fóruns da DarkWeb, parte 
obscura da internet, que favorece o anoni-
mato e os cibercrimes.  
O homem, que é psicólogo, tentava con-
vencer mulheres com filhos pequenos para 
que produzissem e compartilhassem cenas 
de abuso sexual das crianças. O suspeito 
foi preso em dezembro do ano passado, em 
Fortaleza, em uma outra operação da PF.  
Com ele, a polícia apreendeu mais de 12 mil 
arquivos com os registros dos diálogos com 
essas mulheres, além de vídeos, fotos e do-
cumentos que retratavam de forma explíci-
ta os atos criminosos. 
A delegada de Polícia Federal Luciana 
Mota, da Delegacia de Repressão aos Cri-
mes Cibernéticos, explica que foi um tipo 

de investigação diferente das que estão 
acostumadas a fazer, pelo fato de as inves-
tigadas serem mulheres e mães. 
A delegada Luciana Mota destaca a impor-
tância dos Conselhos Tutelares.  
As suspeitas serão indiciadas por crimes 
como o de estupro de vulnerável, além de 
outros previstos no Estatuto da Criança e 
do Adolescente. Somadas, as penas podem 
chegar a 45 anos de prisão.  
Os agentes cumpriram ainda mandados de 
busca e apreensão; e uma medida cautelar 
de afastamento do lar. 
A Operação Anêmona foi autorizada pela 
Justiça Federal e tem o objetivo de inter-
romper os abusos, como também proteção, 
resgate e identificação de vítimas. 

PF faz operação de combate a crimes sexuais contra crianças

C

U

A Polícia Federal (PF) prendeu, em flagran-
te, na noite deste domingo (30), um homem 
de 51 anos transportando aproximadamen-
te 4kg de cocaína no Aeroporto Internacio-
nal do Rio de Janeiro. O acusado pretendia 
embarcar em um voo para Nice, na França, 
cidade localizada na Riviera Francesa, re-
gião do litoral sul do país.
Após fiscalização de rotina, os policiais fe-

derais da Delegacia Especializada do Ae-
roporto Internacional do Galeão (DEAIN) 
identificaram a cocaína escondida no forro 
da bagagem despachada pelo homem.
O preso foi encaminhado à Superinten-
dência Regional da PF, na Praça Mauá e 
vai responder pelo crime de tráfico in-
ternacional de drogas, cuja pena pode 
chegar até 15 anos de reclusão.

Homem é preso com carga de cocaína dentro de mala no Galeão
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mulher baleada em uma 
blitz da Polícia Militar 
permanece internada no 
Hospital Estadual Getú-
lio Vargas, na Penha, e a 
Secretaria de Estado de 

Saúde (SES) informou, nesta segunda-fei-
ra (31), que seu quadro de saúde é grave. 
Nathalia Cristiny Candido Lacerda, de 33 
anos, passou por uma cirurgia na unida-
de, depois de ter sido atingida por um tiro 
que atravessou a traseira do carro em que 
estava, na noite deste domingo (30), nas 
proximidades da comunidade da Ficap, na 
Pavuna, Zona Norte. 
De acordo com a PM, os disparos foram fei-
to por um policial, depois que o veículo do 
modelo HB20S não respeitou a uma ordem 
de parada do 41º BPM (Irajá), na esquina da 
Avenida Coronel Phidias Távora com Rua 
Benjamim da Silva. A traseira do automóvel 
ficou com a marca do tiro. Os agentes que 
participaram da blitz foram afastados do 
serviço nas ruas. O caso foi registrado na 
39ª DP (Pavuna) e as investigações estão em 
andamento para esclarecer o fato.
Procurada, a corporação informou que 
o comando determinou a instauração de 
um procedimento apuratório interno para 
investigar as circunstâncias da ação. "A 
2ª Delegacia de Polícia Judiciária Militar 
(DPJM) acompanha o caso e colabora inte-
gralmente com as investigações da 39ª DP 
(Pavuna)", completou a PM, em nota. 

Mulher baleada em blitz da PM tem quadro de saúde grave

Menino de 3 anos é espancado até a morte na Zona Norte; mãe e companheira são presas

PM é baleada em tentativa de assalto na Zona Norte do Rio

Nathalia Cristiny Candido Lacerda, 33, foi atingida depois que veículo em que estava não teria 
obedecido à ordem de parada, na Pavuna

Nathalia Cristiny Candido Lacerda, 33, passou por cirurgia no Hospital Estadu-
al Getúlio Vargas, após ser baleada em blitz da PM - Foto: Reginaldo Pimenta

Carro da vítima ficou com marca do disparo  - Foto: Reprodução

Um policial civil e um policial penal 
tiveram, neste domingo, suas casas em 
Brás de Pina, Zona Norte do Rio, atin-
gidas por granada, tiros de revólver e 
de fuzil. Às 14h20m, um inspetor de 
polícia da 7ª DP (Santa Teresa) estava 
próximo à calçada quando criminosos 
saíram de um carro escuro e atiraram 
em sua direção. Minutos depois, ho-
mens saíram de um carro branco e ar-
remessaram granadas e coquetéis mo-
lotov. Em seguida, um policial vizinho 
de outro quarteirão teve a casa alvejada.
Ao se dar conta do atentado, o inspetor 
do primeiro atentado se escondeu den-
tro de casa e conseguiu se proteger. A 
fachada da casa e o carro ficaram com 
marcas dos disparos. Os vidros da saca-
da foram quebrados pelos objetos arre-
messados pelos criminosos.
Em outro quarteirão da vizinhança, nas 
proximidades da Rua Tiboim, também 
em Brás de Pina e em horário próximo 
ao do primeiro atentado, outro policial 
foi vítima. O agente acionou guardas da 
22º DP (Penha).
Em nota, a assessoria da Polícia Civil 
informou que ambos os casos estão sob 
acompanhamento: "O caso foi registra-
do na 22ª DP (Penha). A perícia foi re-
alizada no local e diligências estão em 
andamento para identificar a autoria 
dos disparos".Um menino de 3 anos morreu, neste 

domingo (30), após dar entrada na Uni-
dade de Pronto Atendimento (UPA) de 
Del Castilho, na Zona Norte, desacorda-
do com sinais de maus-tratos. A mãe da 
criança, Pamela Viana Cardoso de Sou-
sa, e a companheira, Lorranny Beatriz 
Cosme, foram presas em flagrante.
De acordo com a Polícia Militar, agentes do 
3º BPM (Méier) foram acionados por uma 
médica da unidade após ela observar que o 
menino apresentava sinais de espancamen-
to. Pamela e Lorranny levaram a criança à 
unidade, com a ajuda de uma vizinha.
Segundo a corporação, mesmo após os 
procedimentos médicos, o pequeno, que 

apresentava diversos ferimentos pelo 
corpo, foi a óbito. 
Em nota, a Secretaria Municipal de Saú-
de informou que a criança deu entrada 
na unidade com sinais de maus-tratos 
e já em parada cardiorrespiratória. A 
pasta disse, ainda, que a equipe médica 
tentou reverter o quadro, mas não teve 
sucesso. O óbito foi constatado às 13h28.
Pamela e Lorranny foram presas em 
flagrante por lesão corporal seguida de 
morte. Elas foram levadas para a 21ª DP 
(Bonsucesso), onde o caso foi registrado.
De acordo com a Polícia Civil, a investi-
gação está em andamento para esclareci-
mento dos fatos.

Uma policial militar foi baleada na noite de 
domingo após reagir a um assalto no bair-
ro de Guadalupe, na Zona Norte do Rio. 
Segundo a Polícia Militar, Priscila Santos 
Martins estava de folga no momento em 
que foi abordada por criminosos. Ela foi 
atingida na perna e, de acordo com a cor-
poração, seu quadro de saúde é estável.
Após ser ferida, a vítima acionou seu mari-
do. Ela foi socorrida para o Hospital Estadual 
Getúlio Vargas, na Penha, onde segue inter-
nada. A 39ª DP (Pavuna) investiga o crime.

A
Dois policiais 

têm casas 
atingidas por 

tiros e granada, 
em Brás de 
Pina, Zona 

Norte do Rio
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Turma de Auxiliar 
Administrativo da 
Praça PEC celebra 

formatura

NOVA IGUAÇU

empre com o objetivo de 
capacitar e qualificar seus 
profissionais, a Secretaria 
Municipal de Educação 
de Nova Iguaçu (SEMED) 
dará início a três novos cur-

sos para os professores da rede no mês de 
agosto. Dois deles serão realizados presen-
cialmente na Casa do Professor, localizada 
no prédio da SEMED, e um será on-line. A 
Secretaria também promoverá uma oficina 
presencial. Para se inscrever, basta acessar 
www.novaiguacu.rj.gov.br/semed/casado-
professor e garantir a vaga.
O primeiro deles, “Educação Sistêmica”, 
começará já na próxima terça-feira (1º), às 
14h, e será composto por seis aulas quin-
zenais presenciais, com conclusão prevista 
para 10 de outubro. O curso será minis-
trado por Lucia Reane e tratará de uma 
abordagem educacional que compreende o 
estudante como um ser complexo, formado 
a partir da teia intrincada de relações entre 
família, sociedade, emoções e sentimentos.
No dia 03 de agosto será iniciado o cur-
so on-line “Acessibilidade para avaliação 
do desempenho escolar na perspectiva da 
Educação Inclusiva”. A capacitação tem por 
objetivo garantir uma avaliação contínua e 
contextualizada, levando em conta o pro-
cesso individual do estudante, para que ela 
seja, de fato, inclusiva. Os encontros vir-
tuais vão até 30 de novembro, sempre às 
quintas-feiras, das 15h às 16h30, com Su-
zanli Estef. A carga horária é de 180 horas 
e os participantes receberão certificação 
emitida pela Universidade Estadual do Rio 

Na tarde da última quinta-feira, dia 27 de 
julho, o Auditório Zelito Viana, localizado 
na sede da Prefeitura de Mesquita, sediou a 
formatura dos estudantes do curso de Au-
xiliar Administrativo, promovido pela Sub-
secretaria Municipal de Cultura, Esporte, 
Lazer e Turismo. Em um evento repleto de 
discursos sobre competências profissionais 
e mercado de trabalho, a cerimônia contou 
com a presença de familiares e amigos dos 
alunos, que puderam presenciar a entrega 
dos certificados.
Na formatura, a turma fez um juramento de 
respeito aos conhecimentos adquiridos ao 
longo da formação e à nova profissão. As-
suntos como comprometimento profissio-
nal, autorresponsabilidade e solução de pro-
blemas também foram abordados no palco. 
Com os certificados em mãos, os agora ex-
-alunos receberam uma homenagem realiza-
da pela professora do curso, Michelle Garcia, 
que enalteceu a capacidade de superação de 
desafios de todos.
“Agradeço a toda equipe que esteve envolvi-
da nesse processo, a professora e a Prefeitu-
ra de Mesquita, por nos beneficiar com esse 
aprendizado. A experiência foi uma opor-
tunidade linda e nos ensinou que é possível 
conquistar nosso espaço na sociedade”, disse 
a oradora da turma, Jacqueline Liger, que 
tem 57 anos e mora no Alto Uruguai.
Divididas em dois módulos, as aulas aconte-
ceram duas vezes por semana, durante três 
meses. A iniciativa das capacitações profis-
sionais teve início em 2020, quando foi inau-
gurada a Praça Estação Cidadania, também 
conhecida como Praça PEC, um espaço para 
mobilidade esportiva e cultural no municí-
pio, no bairro Santo Elias.
“É uma satisfação enorme terminar um 
evento como esse com o sentimento de de-
ver cumprido, sabendo que eles concluíram 
essa fase se sentindo melhores do que quan-
do chegaram à sala de aula. Ver o brilho nos 
olhos de cada um, acreditando no próprio 
potencial para conquistarem e cumprirem 
seus propósitos, é o que me inspira a pros-
seguir” afirma Michelle Garcia, que além 
de professora da turma, também atua como 
coordenadora das capacitações promovidas 
pela Subsecretaria Municipal de Cultura, Es-
porte, Lazer e Turismo de Mesquita.

S
Secretaria de Educação promoverá 
novos cursos e oficinas em agosto

m uma recente reunião na 
sede do Instituto Rio Me-
trópole (IRM), o secretá-
rio de Meio Ambiente de 
Magé, Carlos Henrique 
Lemos, apresentou para a 
diretoria do órgão estadual 

estratégias para o desenvolvimento susten-
tável do Parque Estrela, focando especifica-
mente na área do Recôncavo da Guanabara.
Os temas discutidos giraram principalmente 
em torno da implementação de dinâmicas no 
Corredor Agroecológico situado na APA do 
Parque Estrela. O secretário enfatizou a ne-
cessidade de um conjunto de ações, incluindo 
reflorestamento, limpeza do espelho d’água 
– que envolve a retirada de vegetação super-
ficial – e identificação e drenagem das áreas 
assoreadas, como maneiras de minimizar e até 
mesmo prevenir inundações futuras.
“O governo municipal, liderado pelo prefeito 
Renato Cozzolino, acredita firmemente que 
essas ações iniciais serão necessárias para pre-
servar o meio ambiente e proteger o Parque 

E
Estrela de possíveis desastres ambientais”, disse 
Lemos. “Ao identificar e drenar áreas assore-
adas, por exemplo, podemos prevenir inun-
dações no futuro que saem do leito normal e 
causam estragos na cidade”, completou.
Embora o plano ainda esteja em fase inicial, o 
secretário expressou otimismo, considerando 
que esse pacote de ideias possui potencial para 
se transformar em projetos de maior tamanho. 
Ele também destacou que as ações resultantes 
dessas discussões serão sempre direcionadas 
para o desenvolvimento sustentável.

“O que buscamos aqui não é apenas a pro-
teção ambiental, mas também a promoção 
do desenvolvimento sustentável, com foco 
particular no turismo ecológico histórico 
cultural”, continua Lemos. “Vamos valori-
zar o morador local e acreditamos que, ao 
desenvolver a região de forma sustentável, 
temos como oferecer uma vida melhor para 
eles, ao mesmo tempo em que o poder pú-
blico consegue proteger o patrimônio am-
biental e cultural”, explica o secretário de 
Meio Ambiente de Magé.

PREFEITURA DE MAGÉ DEBATE NO INSTITUTO RIO METRÓPOLE ESTRATÉGIAS 
PARA DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL NO PARQUE ESTRELA

de Janeiro (UERJ).
Já o curso de “Braille”, um dos mais pro-
curados pelos professores da SEMED, terá 
duas novas turmas a partir de 14 de agos-
to. Ele busca desenvolver a comunicabili-
dade com o código de leitura e escrita do 
Braille, um sistema formado por sinais em 
relevo que possibilitam a leitura e a escrita 
das pessoas com deficiência visual, parcial 
ou total. Os encontros presenciais serão 
quinzenais, sempre às segundas-feiras, às 
9h e às 13h, com Ana Leite.
Os professores também poderão se inscre-
ver na oficina “Dificuldades de aprendiza-
gem: reflexões práticas sobre o tema”, com 

Zulmira Rangel. A oficina é voltada àqueles 
que vivenciam em sua prática de sala de 
aula momentos de dúvidas e incertezas na 
abordagem de alunos com dificuldades de 
aprendizagem e tem por objetivo ampliar as 
discussões no sentido da inclusão de práti-
cas pedagógicas para a superação do pro-
blema ou para a melhor forma de lidar com 
ele. O encontro será no dia 09, às 14h, na 
Casa do Professor.
A Casa do Professor fica na Av. Abílio Au-
gusto Távora, 1806, Bairro da Luz. As ins-
crições para estes e outros cursos e oficinas 
da SEMED podem ser feitas em www.no-
vaiguacu.rj.gov.br/semed/casadoprofessor.
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PREVENÇÃO

ma pesquisa do Observa-
tório de Segurança e Saúde 
no Trabalho, disponibiliza-
da pelo Ministério Público 
do Trabalho (MPT), mos-
tra que, em 2022, o Brasil 

registrou 612,9 mil notificações de aci-
dentes relacionados à jornada profissional. 
Isso resultou em 148,8 mil benefícios con-
cedidos pelo Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Já o número de óbitos por 
acidente de trabalho no país atingiu 2.538 
no ano passado. Nesta quinta-feira (27), 
comemora-se o Dia Nacional de Prevenção 
de Acidentes de Trabalho.

Estados
Entre as unidades federativas, São Paulo apre-
sentou o maior volume de notificações por 
acidentes de trabalho (204.157), ou o corres-
pondente a 35% do total. Minas Gerais vem 
em seguida, com 63.815 notificações, seguido 
do Rio Grande do Sul, com 50.491.
Em escala municipal, a capital paulista 
exerce a liderança, com 51.233 notifica-
ções, à frente do Rio de Janeiro (18.747) e 
de Belo Horizonte (11.776). O procurador 
do Trabalho Luciano Leivas avaliou que, 
considerando esses dados como absolutos, 
eles refletem um quadro da distribuição da 
população economicamente ativa no país.
“São estados mais populosos, com maior 
empregabilidade e, por conta dessa maior 
concentração da população economica-
mente ativa, os dados absolutos apontam o 
estado de São Paulo e outras unidades com 
maior população economicamente ativa 
ponteando esses dados”, disse ele, que tam-
bém é vice-coordenador da Coordenadoria 
Nacional de Defesa do Meio Ambiente de 
Trabalho e da Saúde do Trabalhador e da 
Trabalhadora (Codemat), do MPT.

Trabalhadores da saúde
A área da saúde concentra grande parte 
dos acidentes de trabalho, representando 
10% das notificações feitas ao INSS. A ati-
vidade de atendimento hospitalar é o setor 
com mais acidentes de trabalho, somando 
603.631 de 2012 a 2022. Nesse cenário, a de 
técnico de enfermagem detém o maior nú-
mero de acidentes de trabalho, da ordem de 
313.654 no mesmo período. Leivas afirmou 
que a área da saúde tem essa peculiaridade 
porque, dentro dos serviços de saúde, exis-
tem meios mais céleres de notificação.
Há também subnotificação na área da saú-
de. “Muitos serviços diversos do setor hos-
pitalar deixam de fazer as comunicações de 
acidente de trabalho por vários motivos”, 
afirmou. Por outro lado, explicou que como 
a atividade hospitalar é vocacionada para o 
atendimento à saúde, os dados tendem a ser 
mais próximos da realidade.

Por ter uma notificação regular mais fi-
dedigna, o setor de saúde tende a ter uma 
estatística consolidada mais elevada. O pro-
curador do Trabalho disse que, em tese, os 
setores que adotam como prática a subno-
tificação poderiam ter mais adoecimentos e 
acidentes relacionados ao trabalho do que 
aqueles que estão efetivamente registrados.

Repressão x prevenção
Leivas esclareceu que a atuação do MPT 
para reduzir o volume de acidentes de tra-
balho e garantir a saúde do trabalhador se 
dá de duas maneiras: repressiva e preventi-
va. Na modalidade repressiva – quando o 
fato já aconteceu –, o MPT trabalha junto 
com os centros de Referência em Saúde do 
Trabalhador, do Ministério da Saúde, para 
instalação de um inquérito civil. O órgão 
também exerce atividades de fiscalização 
para identificar falhas no gerenciamento 
dos riscos do ambiente de trabalho, bus-
cando a regularização.
A forma preventiva, ou promocional, se dá 
por meio dos projetos nacionais temáticos. 
A Codemat tem cinco grandes projetos. Um 
deles é o fortalecimento da saúde do trabalha-
dor no Sistema Único de Saúde (SUS). Esse 
projeto não aborda casos de fraturas, queima-
duras, lesões e até mesmo óbito decorrente 
de um fato instantâneo, mas o adoecimento 
relacionado ao trabalho. Ou seja, a exposição 
a agentes químicos, físicos e biológicos no 
ambiente laboral e que leva ao funcionário 
adoecer, até mesmo depois de sair do empre-
go, adquirindo um câncer ou uma lesão por 
esforço repetitivo, por exemplo.
“O SUS é que acaba acolhendo esse trabalha-
dor adoecido”. Esse projeto nacional do MPT 
fortalece o SUS, buscando identificar onde o 
trabalhador está adoecendo e, aí, tentar fazer 
as medidas de adequação do setor econômico.
Há também o projeto de combate à subnoti-
ficação. Os dados do INSS se reportam ape-
nas ao trabalhador do mercado formal, que 
tem carteira assinada, e não contemplam os 
aqueles do mercado informal ou os que mes-
mo no mercado formal, sofrem acidentes e 
adoecimentos não notificados pelas empre-
sas. A meta é demonstrar mais claramente a 
realidade acidentária no Brasil.
O projeto que objetiva o banimento do 
amianto como matéria-prima da indústria 
nacional obteve este ano decisão favorável 
do Supremo Tribunal Federal (STF). “Há 
uma tendência de redução de cânceres de-
correntes da exposição ao amianto”. Outra 
ação promove a saúde do trabalhador nos 
frigoríficos, que são um ambiente “extre-
mamente hostil à saúde humana”, disse 
Leivas. Por fim, um projeto multissetorial 
busca fazer protocolos ou diretrizes sobre 
fatos causadores de câncer relacionados ao 
trabalho. Segundo a Organização Interna-

U
Acidentes de trabalho no Brasil somam 612 mil em 2022

No ano passado, 2.538 trabalhadores morreram durante jornada

cional do Trabalho, parte significativa dos 
adoecimentos com diagnóstico de câncer 
têm relação com o trabalho.

Prevenção
De acordo com Luciano Leivas, a questão 
da prevenção de acidentes de trabalho me-
rece destaque. “Do ponto de vista econô-
mico, os acidentes de trabalho têm grande 
impacto, e também na Previdência Social, 
traduzidos por valores elevados de bene-
fícios, como pensão por morte, aposenta-
dorias por invalidez, auxílio-doença por 
incapacidade temporária, decorrentes de 
acidentes de trabalho”.
Leivas afirmou que as datas comemora-
tivas são importantes, bem como fazer 
reflexões sobre o problema. “Mas a ques-
tão tem que ser levada para dentro das 
empresas e sindicatos, construir uma 
cultura de prevenção de acidentes do 
trabalho, que vá além da ideia do equi-
pamento de proteção individual (EPIs), 
que, muitas vezes, não tem a menor efi-
ciência para prevenir um acidente”.

Segurança
O presidente da Associação Nacional de 
Medicina do Trabalho (ANAMT), Francis-
co Cortes Fernandes, explicou que a questão 
da segurança e da medicina do trabalho é 
um processo interligado. O engenheiro ocu-
pacional, por exemplo, reconhece os riscos 
existentes no local de trabalho, comunican-
do se estão acima ou abaixo do limite de to-
lerância de exposição ocupacional.
Ao engenheiro de segurança e trabalho 
cabe propor medidas de segurança quando 
os riscos que estão dentro do ambiente de 
trabalho ultrapassam os limites de segu-
rança. Ao médico do trabalho, por sua vez, 
cabe identificar, através de exames ocupa-
cionais, as doenças relacionadas à exposi-
ção ao risco ou que não foram ou não estão 
sendo bem controladas.
Fernandes afirmou que existem empresas 
no Brasil com padrões de excelência em 
segurança e cumprem a legislação vigente. 
Outras, por sua vez, estão fora da normati-
va de segurança do país. “Como existe em 
todas as profissões e setores, há casos óti-
mos, bons e ruins”, externou o presidente 

da ANAMT à Agência Brasil.

Célula de cultura
A mestre em fisiologia do exercício pela Uni-
versidade Federal de São Paulo (Unifesp), 
Bianca Vilela, afirmou que as empresas têm 
um papel preponderante para evitar aciden-
tes no ambiente corporativo. “É o exemplo 
que, depois, deve ser levado para fora da em-
presa”. Bianca destacou que a empresa é uma 
célula de cultura que vai abordar ali a saúde 
e a segurança de seus colaboradores.
Em uma linha de montagem de veículos, 
por exemplo, há vários materiais como 
prensa, martelos, e uma série de situações 
que podem gerar acidentes. Para evitar que 
esses acidentes aconteçam, existem normas 
que vão regulamentar a segurança do cola-
borador. Aí entram os chamados EPIs. Se a 
pessoa vai manusear algo cortante, ela tem 
que ter uma luva específica. Para suportar 
ruído maior do que deveria, o trabalhador 
deve usar um protetor auricular.
“Todos esses cuidados devem ser o coração 
da empresa, para que o colaborador volte 
para casa saudável. Ninguém quer voltar 
sem um dedo ou com alguma torção ou, 
até mesmo tendo um incidente de trabalho, 
que é antes do acidente. São coisas que você 
quase tropeça, quase se corta. Todos esses 
cuidados fazem parte do dia a dia da em-
presa”, ressaltou a fisiologista.

Conscientização
É necessário, também, que haja conscien-
tização da parte dos trabalhadores, porque 
existe muita gente resistente a seguir as 
normas. A fisiologista salientou que quem 
desempenha um serviço há muitos anos 
sem problemas, pode ter uma falsa impres-
são que está imune a acidentes.
“Isso é muito perigoso. A empresa preci-
sa dar esse fomento de treinamento e de 
equipamentos, mas o colaborador tem uma 
palavra muito importante nesse processo, 
que é a aceitação. Ele precisa aceitar aqueles 
procedimentos corretos para que ele mes-
mo seja o beneficiado”. Questões importan-
tes no dia a dia de trabalho, como a ginás-
tica laboral, vêm em seguida. “Aí você vai 
criando a cultura de saúde e segurança, que 
são inseparáveis”, afirmou Bianca Vilela.
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> SALVE, SALVE, CHICO INÁCIO!!! No domingo, 30 de Julho de 2023, o bairro Moquetá, em Nova 
Iguaçu, foi acordado pela alvorada festiva numa das residências do lugar. O pequeno Francisco Inácio 
(foto) completou 5 anos de vida e encheu de alegria o coração dos papais, a professora Liliane Amorim 
e Rogério Costa, subsecretário iguaçuano de Cultura. "Logo aos 2 minutos do sábado abracei meu filho 
e desejei a ele o melhor que uma mãe pode desejar a quem gerou durante nove meses em seu ventre. Um 
momento como esse não tem dinheito que pague", disse Lili bastante emocionada a esta Resenha Cultural. 
Chico Inácio cursa o Pré-1 na Creche e Escola do Centro Educacional Visan. "As tias o amam", informou 
orgulhosa mamãe Liliane. Daqui enviamos os melhores votos ao pequeno Francisco Inácio. Aquele Abraço 

Cada artista coloca a alma, vence obstáculos, em busca de apresentar o melhor ao público

América Samba e Paixão 
estreia com o enredo “Rubem 

Confete – O griô do América, 
do samba e da paixão” 

O Grêmio Recreativo Escola de Samba América 
Samba e Paixão escolheu na madrugada de sexta 
(28) para sábado (29/7/2023) seu samba-enredo 
campeão para o Carnaval de 2024 e o primeiro 
hino oficial da história da agremiação. O Evento 
realizou-se na quadra da coirmã Estácio de Sá. 
Samba de um único compositor, Marcus Vinicius 
Carvalho, foi cantado com excelência pelos intér-
pretes da coirmã Império da Tijuca, Daniel Silva 
e Letícia Jesus. A parceria que ficou em segundo 
lugar (Ronaldo Ornelas é Renato Poubel), com-
porá junto com o diretor musical Jorge do Batuke 
e o Diretor de Comunicação Juninho de Oliveira, 
o Samba Exaltação da escola.
Segue a letra do hino oficial da agremiação para 
estrear no Carnaval Carioca desfilando no Grupo 
de Avaliação da Superliga Carnavalesca do Brasil. 
Enredo: “Rubem Confete – O griô do América, do 
samba e da paixão”.
Compositor: Marcus Vinicius. Intérpretes: Daniel 
Silva, Lê Jesus e Marcus Vinicius.
"(Eu nasci…) Na Rua Dona Clara em Madureira/
Eu sou filho de Jorge com Antonieta/Dancei no 
Clube São Cristóvão Imperial/Meu nome é en-
feitado pelo carnaval/Das águas infinitas da Por-
tela/Vi surgir o cisne da passarela/Meu primo, 
Aniceto, me levou pra conhecer/O grande Impé-
rio Serrano/Que tantas vezes vi vencer/Desci do 
trem na Estação Primeira/Virei passista e Dom 
Obá da Mangueira/Risquei o chão no Salgueiro e 
no Bola Preta/Na escola de Candeia: Quilombo! 
Arte Negra! Pela leitura, uma história de amor/
Meus ancestrais, sinto no alvorecer/Atotô Oba-
luaê!/No Cais do Valongo o chão vai tremer/
Da Rádio Nacional ao carnaval da televisão/Eu 
fiz amigos que viraram baluartes,cada um com 
sua arte/Na arquibancada a mesma emoção/Hei 
de torcer! Torcer! Torcer!/Se a bola rola no gra-
mado, vibro com você/Muito me honra, cantar 
a vida em poesia/Pelos caminhos alvirrubros da 
Deixa Falar/O samba é paixão/A luz que me guia 
e reflete/Pro meu América brilhar na avenida/
Sou o Griô, Rubem Confete".
(Fonte: Blog da Intendente)

 &
 C
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Filme 'O Lendário 2', de Carlos Castro, é o verdadeiro
'cinema de guerrilha' rodado na Baixada Fluminense

Império Serrano realiza primeiro tira-dúvidas com compositores

odado em Itaguaí, Recanto 
do Catonho e em outros 
lugares que mais se ade-
quam à história, 'O Len-
dário 2', longa de Carlos 
Castro busca chegar ao 

público com impacto e sem deixar nada a 
desejar às obras produzidas por qualquer 
empresa de cinema do Brasil.
"No entanto, ao visitar os bastidores, vê-se o 
quanto de dificuldades um trabalho do dito 
“cinema de guerrilha” suporta. Produzido 
sem qualquer apoio oficial, a continuidade 
de 'O Lendário' abraça com a alma de cada 
artista o desejo de apresentar o melhor ao pú-
blico", conta o cineasta convidado Joni Bigoo. 
Chamado pelo realizador da obra, Bigoo pas-
sou dois domingos na Floresta do Catonho, 
acompanhando o empenho e as dificuldades, 
estas tiradas de letra, enfrentados pela equipe.
Sem receber cachê e tendo muitas vezes 
que colocar do “próprio bolso”, não se vê 
um clima de desapontamento. Pelo contrá-
rio. Desde cedo, às oito em ponto, os mais 
de vinte atores e atrizes que integram a his-
tória, já estão lá, oriundos dos mais longín-
quos municípios da Baixada, preparados, 
produzidos e maquiados. Uns ajudam aos 

No último fim de semana, escola definiu seu hino 
em homenagem à Confete, memória viva do 
carnaval carioca (Foto: Divulgação)

Seguindo com o planejamento para o Carnaval 
2024, o Império Serrano realizará nesta terça-feira, 
1 de agosto, das 19h às 21h, em sua quadra, o pri-
meiro tira-dúvidas sobre o enredo “Ilú-ọba Ọ̀yọ́: a 
gira dos ancestrais” entre os compositores e o carna-
valesco Alex de Souza.
Este será o primeiro de três encontros que estão 
programados antes da entrega dos sambas concor-
rentes, em 15 de setembro. As próximas datas para 
que os compositores possam tirar as dúvidas sobre 
o enredo do Reizinho de Madureira serão também 
em agosto, nos dias 15 e 29, respectivamente.
Em 2024, o Império Serrano será a oitava escola 
a desfilar no sábado de carnaval, 10 de fevereiro, 
fechando a Série Ouro e em busca do retorno ao 
Grupo Especial. A escola vai mostrar a importância 
de cada orixá em Ilú-ọba Ọ̀yọ́, império yorubá que 
existiu onde hoje estão localizados Nigéria, Togo e 
Benin, realizando uma grande louvação aos orixás 
em forma de xirê.

R
Jupira, 'assombração' interpretada por Vanusa 
Dias e o cineasta convidado Joni Bigoo no inter-
valo das gravações (Foto: Divulgação)

outros nos figurinos, na maquiagem e na 
construção de cada cena.
“O que vemos é um clima de animação 
geral, entre o 'frei', as 'freiras', 'doutores', 
'indígenas' e 'assombrações', que ficam ali, 
no bar improvisado de 'camarim', mas que 
também serve como sala de reuniões, igre-
ja, copa e cozinha. É uma felicidade conta-
giante”, enfatiza Bigoo.
Vanusa Dias, atriz que interpreta 'Jupira', 
assombração que aterroriza e elimina cada 
personagem com as mais 'variadas mortes', 
se diverte. “É até engraçado, porque faze-
mos as cenas, muitas vezes, sozinhas, sem 

coadjuvantes. Entretanto, na edição sei 
que matei mais um” (risos).
O diretor Carlos Castro diz que já está acos-
tumado ao 'cinema de guerrilha'. Ele expli-
ca que recebendo aporte financeiro de qual-
quer Lei de Incentivo, tanto ele quanto seus 
atores, atrizes e técnicos "não encontrarão 
dificuldades em cumprir com as obrigações 
impostas pelos editais, uma vez que estão 
habituados a extrair leite de pedras”.
Quem integra essa produção é a veterana 
em produções literárias e outras, Anna Dia-
mante. Convidada pelo diretor, ela resolveu 
encarar mais esse desafio. “Na verdade, ele 
me chamou para produzir o filme, mas, de-
vido aos meus compromissos, aceitei ape-
nas uma participação. Fiquei incumbida 
de produzir a avant-première da obra, com 
estreia prevista para novembro”, conta.
Joni informa ainda que faz boa parte 
dos bastidores, ações conhecidas como 
'making-off ' e está realizando o teaser, 
"uma espécie de trailer provocativo a ser 
apresentado antes da pós-produção do 
filme, no intuito de garantir espectadores 
ansiosos pelo lançamento desta continui-
dade, genuinamente da Baixada Flçumi-
nense", conclui o cineasta convidado.

Encontro com o carnavalesco Alex de Souza será na quadra do Reizinho, entre 19h e 21h (Foto: Luis Miguel Ferreira/Divulgação)
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Websérie Cantos de Favela 
nasceu do encontro de propó-
sitos, Bruno Amaral, Guilher-
me e Bruna, iniciaram no ano 
de 2021, o projeto do Podcast
Relíquia, que tinha como ideia, 
destacar os talentos, artistas e 

histórias notáveis da região de Nilópolis, Anchieta, 
Ricardo e Guadalupe, em busca de local para pro-
duzir o Podcast, conheceram o Henrique Ramos, 
que iniciava com um Estúdio Audiovisual em Ri-
cardo de Albuquerque, a partir daí, a cada dia de 
gravação eram compartilhadas várias idéias, e sem-
pre pensando em algo que fosse relevante e pudesse 
contribuir para o desenvolvimento dos nossos jo-
vens, até que o Henrique Ramos, que já havia par-
ticipado de outras Webséries, cogitou de fazer um 
projeto audiovisual com os jovens da região, a fim 
de estimular a busca pelo conhecimento do mun-
do audiovisual, não só atuando como atores, mas 
também nas áreas técnicas e de apoio, de prontos, 
Bruno, Guilherme e Bruna compraram a idéia, logo 
formaram o Grupo "Cantos de Favela", cujo nome 
se deu, em função da escolha de sempre reproduzir 
histórias de músicas que contam fatos ocorridos em 

comunidades, assim, logo se tornou um projeto pa-
ralelo ao Podcast Relíquia, e no mesmo dia o grupo 
se reuniu, convidaram Augusto da Kong Films para 
direção do projeto, escolheram a música "Bala Rico-
cheteada" do compositor Nilopolitano Alan
Vinícius, como a primeira trilha inspiradora para a 
1ª Temporada, que teve somente atuação dos mo-
radores da região e que apesar da inexperiência do 
grupo, foi um sucesso, oportunidade para muitos 
aprendizados e ponta pé inicial pra algo maior.
Pra 2023, foram iniciadas as gravações da 2ª
Temporada, que tem como trilha inspiradora, a 
canção "Fala Humildade", novamente do compo-
sitor Nilopolitano, Alan Vinícius, e que está sendo 
dirigida pelo Diretor e Cineasta Dinho Mamede 
da produtora Torriel Films, que quando soube do 
projeto através dos produtores e autores Henrique 
Ramos e Bruno Amaral, logo comprou a idéia e 
chegou dando um toque mais profissional para 
produção. As gravações estão acontecendo em Ni-
lópolis e Anchieta e a obra será lançada no mês de 
Agosto, mas antes será feito um pré-lançamento 
para o elenco, comunidade e convidados, porém, 
ainda está com data e local para serem definidos.
Youtube: Cantos de Favela

O Arraiá LGBT do PT foi realizado como 
ferramentas para romper o preconceito e a 
intolerância. Este foi o espírito do “Arraiá 
LGBT”, que foi realizado neste domingo na 
nova sede do PT em Nova Iguaçu. O evento, 
que aconteceu a partir das 10 horas, reuniu 
lideranças do movimento LGBTQI+ local.
Atrações, música variadas, forró e comidas 
típicas das festas juninas.
“A nossa intenção é chamar atenção para 
a necessidade do fim da intolerância e do 
respeito à diversidade. Temos que compre-
ender que todos são iguais independente da 
orientação sexual”, afirma Renato Gomes da 
Secretaria Estadual LGBTQI e do Diretório.

CANTOS DE FAVELA!!! ANIMAÇÃO GERAL E ATIVISMO EM ARRAIÁ 

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

A

Neste sábado foi realizado a 3° Arraiá do Xaro-
pinho (Santiago Gomes) no Bairro de Juscelino 
em Mesquita pelo terceiro ano seguido a festa 
Julina foi um sucesso sendo realizada sempre 
no último sábado do mês de Julho. Várias pre-
senças ilustres compareceram no evento, entre 
elas os empresários Eva Duarte e Junior Ubaldo, 
proprietários do Restaurante "D'Ubaldo"  loca-
lizado na Travessa Aracajú n. 19 em Juscelino.
Santiago: "Pelo terceiro ano seguido realizamos esta 
festa aqui queremos que ela se torne uma festa tra-
dicional para os moradores do Bairro já que esse 
tipo de festa está morrendo pelas gerações atuais".

BAR DA AMENDOEIRA

A última sexta-feira, dia 21 de julho, foi marcada 
por muita diversão para 70 crianças que partici-
pam do projeto social SOS Vila Vintém, locali-
zado em Padre Miguel, na Zona Oeste do Rio de 
Janeiro. Os jovens tiveram a oportunidade de as-
sistir um filme com direito a combo de pipoca e 
bebida, brincaram no parque de diversões Game 
Point e, fechando o passeio, lancharam no Bob’s. 
A experiência, que é algo normal para muitas 
crianças, foi uma grande e exclusiva oportuni-
dade para a garotada que participou da ação. 
Entre elas estava Camilly Vitória, de 9 anos, que 
pela primeira vez foi ao cinema e estava encan-
tada. “Eu achei que fosse ser igual a ver televisão 
em casa, mas a tela é enorme, o som é alto, a 
poltrona muito confortável e a pipoca é uma de-
lícia. Eu amei e quero voltar muitas vezes!”, disse 
a menina que está matriculada no 4º ano do En-
sino Fundamental.  
Davi Gomes, que é fundador da ONG SOS Vila 
Vintém, e trabalha como Assistente Comercial 
no Madureira Shopping, sugeriu a promoção da 
atividade e explica que estar estudando é um dos 
critérios para participar do projeto: “Criei a ONG 
durante a pandemia com um viés assistencialista, 
mas hoje também promovemos acesso à cultura e 

ao lazer para nossos frequentadores. Percebi que 
havia muita evasão escolar. Por isso, para fazer 
parte do projeto é fundamental que as crianças 
estejam matriculadas e frequentado regularmen-
te a escola. Poder trazê-los ao shopping e fazer 
com que se sintam parte desse espaço fará toda 
diferença na vida deles. Tenho certeza de que se 
sentiram acolhidos e que o Madureira Shopping 
será sempre lembrado como um local de boas 
memórias e experiências para eles. Estou muito 
feliz e grato pela oportunidade”, explicou Davi, 
que acompanhou de perto a experiência. 
Para a gerente de marketing do Madureira Sho-
pping, Luciane Treigher, abrir as portas do em-
preendimento para os jovens da SOS Vila Vintém 
foi uma experiência prazerosa para ambos os la-
dos: “Nós ficamos muito felizes em receber essas 
crianças. O acesso à cultura é um direito cons-
titucional e para nós, do Madureira Shopping, é 
uma honra poder proporcionar essa experiência 
que muitos ainda não tinham tido a oportunida-
de de viver. Esperamos que eles tenham tido um 
dia agradável, feliz e que voltem para suas casas 
cheios de novidades e que possam sempre se 
lembrar desse dia que passaram com a gente com 
muito carinho”, afirma a executiva.

Jovens do projeto SOS Vila Vintém
visitam Madureira Shopping
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Gabigol e Bruno Henrique, do Flamengo, repetem a comemora-
ção tão famosa entre eles em 2019 Marcelo Cortes/Flamengo

imbróglio entre Flamen-
go, Pedro e o preparador 
físico Pablo Fernández 
está longe de acabar. 
Na manhã desta segun-
da-feira, os jogadores 

do rubro-negro se reapresentaram às 
9h no Ninho do Urubu, mas o camisa 
nove sequer apareceu para treinar.
O técnico Jorge Sampaoli, que também 
está envolvido no episódio, chegou ao 
CT do Flamengo por volta das 7h30 (de 
Brasília) e os atletas foram chegando 
logo na sequência. Pedro não apareceu 
e a assessoria pessoal jogador não sabe 
o motivo do sumiço. As informações 
são do GE.
Até o momento, o Flamengo não se pro-
nunciou nem sobre a agressão do prepa-
rador físico Pablo Fernández e nem da 
não reapresentação de Pedro. A última 
vez em que o clube rubro-negro se ma-
nifestou nas redes sociais foi às 23h45 
do último sábado, quando comemorou 
a vitória sobre o Atlético-MG.

Entenda o caso
O atacante Pedro, do Flamengo, foi 
agredido pelo preparador físico do téc-
nico Jorge Sampaoli, Pablo Fernández, 
depois da vitória sobre o Atlético-MG, 
pelo Brasileiro, em Minas Gerais.
Pedro foi interpelado pelo profissional 
de que não o respeitou por sentar no 
banco e finalizar o aquecimento depois 
de todas as substituições serem feitas 
no estádio Independência.
No vestiário, Pablo falou que não era 
para o atacante sentar no banco, mas 
Pedro retrucou, disse que não era iria 
entrar, e demonstrou sua insatisfação 
com a comissão técnica. Foi quando le-
vou um soco na boca.
Após o episódio, Pedro se manifestou 
nas redes sociais, chamou o profissio-
nal de covarde e disse não saber o mo-
tivo pelo qual foi agredido. Além disso, 
o jogador de 26 anos se dirigiu à dele-
gacia e registrou na polícia de Minas 
Gerais a agressão sofrida.
O Flamengo ainda não se posicionou 

O

Após agressão sofrida, Pedro, do Flamengo, 
nãoaparece para treinar nesta segunda-feira

Natação: Carol Santiago é ouro, o 1º do Brasil no Mundial Paralímpico

Reapresentação do elenco rubro-negro estava marcada às 9h no Ninho do Urubu

oficialmente, mas aguarda os trâmites 
legais, com o boletim de ocorrência fei-
to pelo atacante Pedro, para formalizar 
a demissão do preparador físico Pablo 
Fernández, por justa causa.

Quem é o preparador físico do 
Flamengo?

Pablo Cándido Fernández Tascón, que 
nasceu na cidade de Rosário, na Ar-
gentina, e tem 52 anos, é membro da 
comissão técnica do argentino Jorge 
Sampaoli, que ainda não tem a perma-

nência confirmada no clube após o epi-
sódio de agressão ao jogador por parte 
de seu funcionário.
Esta não foi a primeira vez em que Pablo 
se meteu em uma confusão com os joga-
dores. Em agosto de 2021, durante o jogo 
entre Nice e Olympique de Marselha, 
pelo Campeonato Francês, o preparador 
físico deu um soco em um torcedor que 
havia invadido o gramado e participado 
da confusão entre jogadores e comissões 
técnicas dos dois times. Ele foi afastado 
até o final da temporada.

O Brasil subiu ao pódio cinco vezes 
nesta segunda-feira (31), primeiro dia 
do Campeonato Mundial de natação 
paralímpica, em Manchester (Inglater-
ra). A pernambucana Carol Santiago 
faturou o primeiro ouro para ao país ao 
vencer a prova dos 100 metros costas, 
na classe S12 (baixa visão). A brasileira 
deixou para trás a australiana Jenna Jo-
nes, prata (1min12s27), e pela espanho-
la Maria Delgado (1min12s65).
“Estou muito emocionada. Nem sei mui-
to o que pensar. Estava na expectativa 
para nadar logo, mas as provas estavam 
atrasadas. Ainda bem que deu tudo cer-

to. A gente só começou a competição. O 
programa é grande. Amanhã tem mais. 
Agora, eu preciso me organizar e baixar 
a euforia para nadar novamente”, come-
morou Carol, em depoimento ao Comi-
tê Paralímpico Brasileiro (CPB).
Os quatro bronzes foram conquistados 
por Cecília Araújo, classe S8 (limitação 
físico-motora) nos 400m livre; Samuel 
Oliveira, classe  S5 (comprometimento 
físico-motor), nos 50m livre; Douglas 
Matera, classe S12, nos 100m costas; e 
Phelipe Rodrigues, classe S10 (limita-
ção físico-motora), nos 50m livre.
A edição deste ano vai até o próximo do-

mingo (6 de agosto), com transmissão 
ao vivo na conta do Comitê Olímpico 
Internacional (Paralympic Games) no 
YouTube. As provas no Mundial ocorrem 
em dois períodos: as eliminatórias são 
disputadas de madrugada (no horário de 
Brasília), e as finais no turno da tarde.
A competição começou hoje (31) com 
538 atletas de 67 países, entre esses estão 
29 nadadores brasileiros (15 mulheres e 14 
homens). A maioria da delegação nacional 
- 19 nadadores - têm comprometimentos 
físico-motores, cinco atletas têm deficiên-
cia visual, e os outros cinco se enquadram 
nas classes de deficiência intelectual. 

O Botafogo segue quebrando recordes 
em sua campanha histórica no Brasilei-
rão. Com a goleada por 4 a 1 sobre o 
Coritiba, no último domingo (30), no 
Nilton Santos, e o tropeço do Grêmio, o 
Glorioso abriu 12 pontos em relação ao 
Flamengo, segundo colocado, e alcan-
çou a maior vantagem de um líder após 
17 rodadas na era dos pontos corridos.
O recorde anterior pertencia ao Corin-
thians. Em 2017, o clube paulista che-
gou à rodada 17 com 41 pontos, oito a 

mais do que o Grêmio, segundo coloca-
do naquela ocasião. O Timão ficou com 
o título naquele ano.
O Botafogo vem atingindo marcas im-
portantes em sua campanha neste ano 
no Brasileirão. O Glorioso segue 100% 
jogando no Nilton Santos e pode fazer 
a melhor campanha da história de um 
primeiro turno no atual formato.
Embalado, o time de Bruno Lage volta 
a campo no próximo domingo (6), às 
18h30, contra o Cruzeiro, no Mineirão.

Botafogo tem maior vantagem de um líder do Brasileirão após 17 rodadas na história dos pontos corridos


